

L'ORGUEIL DU ROI RABAISSE

[Texte de Bible: Daniel 4:1-37](#)

LEÇON 421 COURS DES JEUNES

VERSET DE MEMOIRE: ""**Quand vient l'orgueil, vient aussi l'ignominie; mais la sagesse est avec les humbles**" (Proverbes 11:2).

[Texte de Bible –
French Louis Segond](#)

Daniel 4:1-37

¹ Nebucadnetsar, roi, à tous les peuples, aux nations, aux hommes de toutes langues, qui habitent sur toute la terre. Que la paix vous soit donnée avec abondance!

² Il m'a semblé bon de faire connaître les signes et les prodiges que le Dieu suprême a opérés à mon égard.

³ Que ses signes sont grands! que ses prodiges sont puissants! Son règne est un règne éternel, et sa domination subsiste de génération en génération.

⁴ Moi, Nebucadnetsar, je vivais tranquille dans ma maison, et heureux dans mon palais.

⁵ J'ai eu un songe qui m'a effrayé; les pensées dont j'étais poursuivi sur ma couche et les visions de mon esprit me remplissaient d'épouvante.

⁶ J'ordonnai qu'on fît venir devant moi tous les sages de Babylone, afin qu'ils me donnassent l'explication du songe.

⁷ Alors vinrent les magiciens, les astrologues, les Chaldéens et les devins. Je leur dis le songe, et ils ne m'en donnèrent point l'explication.

⁸ En dernier lieu, se présenta devant moi Daniel, nommé Beltschatsar d'après le nom de mon dieu, et qui a en lui l'esprit des dieux saints. Je lui dis le songe:

⁹ Beltschatsar, chef des magiciens, qui as en toi, je le sais, l'esprit des dieux saints, et pour qui aucun secret n'est difficile, donne-moi l'explication des visions que j'ai eues en songe.

¹⁰ Voici les visions de mon esprit, pendant que j'étais sur ma couche. Je regardais, et voici, il y avait au milieu de la terre un arbre d'une grande hauteur.

¹¹ Cet arbre était devenu grand et fort, sa cime s'élevait jusqu'aux cieux, et on le voyait des extrémités de toute la terre.

RÉFÉRENCES DE BIBLE:

COMMENTAIRE:

La Conquête

Quelques-unes des histoires authentiques les plus fascinantes jamais écrites, se trouvent dans le livre de Daniel. Le quatrième chapitre est notre leçon d'aujourd'hui et est racontée par le roi Nebucadnetsar, un puissant dirigeant du monde à cette époque-là.

Pendant que Nabopolassar, père de Nebucadnetsar, régnait sur Babylone, Nebucadnetsar parcourut avec son armée des centaines de kilomètres à travers les montagnes, les vallées et les déserts pour ramener du butin des nations éloignées, situées à l'Ouest de Babylone. Sur son chemin, il vainquit l'armée égyptienne qui était partie au nord pour combattre les Assyriens. Après cette victoire, Nebucadnetsar se dirigea vers le sud où il conquiert la Syrie, Tyr et la Palestine.

Nebucadnetsar prit ce qu'il voulait des grands trésors de ces pays; il prit aussi la plupart des hommes les plus vigoureux et les plus intelligents qu'il faisait prisonnier, et les emmena dans son propre pays, Babylone.

Les Exigences du Diable

Nebucadnetsar voulait que les rois de ces terres conquises lui envoyassent chaque année comme tribut, une certaine quantité d'or, d'argent ou de biens. Il y plaça quelques-uns de ses propres soldats pour voir si le tribut exigé était envoyé. Combien il est semblable au diable qui s'empare des hommes et des femmes dans cette vie! Quelquefois, il capture les garçons et les filles les plus vigoureux et les plus intelligents et les emmène dans son propre royaume où ils doivent travailler pour lui. Il place quelques-uns de ses diabolins autour d'eux, pour s'assurer qu'ils sont toujours sous son empire et soutiennent sa cause.

Des Butins Ramenés de la Guerre

Nebucadnetsar était allé loin au sud de son pays, jusqu'en Egypte, où il apprit la mort de son père; il se hâta alors de rentrer à Babylone où il prit le pouvoir en monarque absolu de l'empire de Babylone. Son champ fertile s'étendait de l'Euphrate au torrent Tigre. Des fermiers, des entrepreneurs, des savants se trouvaient parmi les grands hommes du pays.

Nebucadnetsar se servait du butin pour fortifier et embellir Babylone. Il construisit des conduites d'eau, des réservoirs, des quais et des cités. Pour sa belle reine, dont la résidence avait été bâtie dans la partie montagneuse de Médie, Nebucadnetsar construisit des jardins suspendus qui figuraient parmi les sept merveilles de l'ancien monde.

Ces jardins étaient des terrasses plantées de fleurs, d'arbrisseaux et d'arbres. L'eau aspirée par des pompes hydrauliques, jaillissait de l'Euphrate, pour arroser les jardins.

Le Dieu des Hébreux

Quand Nebucadnetsar, envahit avec son armée la petite contrée de la Judée située dans le sud de la Palestine, il pilla le splendide Temple bâti par Salomon. Il prit quelques-uns des vases d'or qui avaient été consacrés pour l'adoration de Dieu, et il les mit

¹² Son feuillage était beau, et ses fruits abondants; il portait de la nourriture pour tous; les bêtes des champs s'abritaient sous son ombre, les oiseaux du ciel faisaient leur demeure parmi ses branches, et tout être vivant tirait de lui sa nourriture.

¹³ Dans les visions de mon esprit, que j'avais sur ma couche, je regardais, et voici, un de ceux qui veillent et qui sont saints descendit des cieux.

¹⁴ Il cria avec force et parla ainsi:

Abattez l'arbre, et coupez ses branches; secouez le feuillage, et dispersez les fruits; que les bêtes fuient de dessous, et les oiseaux du milieu de ses branches!

¹⁵ Mais laissez en terre le tronc où se trouvent les racines, et liez-le avec des chaînes de fer et d'airain, parmi l'herbe des champs. Qu'il soit trempé de la rosée du ciel, et qu'il ait, comme les bêtes, l'herbe de la terre pour partage.

¹⁶ Son cœur d'homme lui sera ôté, et un cœur de bête lui sera donné; et sept temps passeront sur lui.

¹⁷ Cette sentence est un décret de ceux qui veillent, cette résolution est un ordre des saints, afin que les vivants sachent que le Très-Haut domine sur le règne des hommes, qu'il le donne à qui il lui plaît, et qu'il y élève le plus vil des hommes.

¹⁸ Voilà le songe que j'ai eu, moi, le roi Nebucadnetsar. Toi, Beltschatsar, donnes-en l'explication, puisque tous les sages de mon royaume ne peuvent me la donner; toi, tu le peux, car tu as en toi l'esprit des dieux saints.

¹⁹ Alors Daniel, nommé Beltschatsar, fut un moment stupéfait, et ses pensées le troublaient. Le roi reprit et dit: Beltschatsar, que le songe et l'explication ne te troublent pas! Et Beltschatsar répondit: Mon seigneur, que le songe soit pour tes ennemis, et son explication pour tes adversaires!

²⁰ L'arbre que tu as vu, qui était devenu grand et fort, dont la cime s'élevait jusqu'aux cieux, et qu'on voyait de tous les points de la terre;

²¹ cet arbre, dont le feuillage était beau et les fruits abondants, qui

dans le temple de son dieu à Babylone. Il choisit quelques-uns des hommes de marque du peuple pour en faire ses serviteurs. Daniel et ses trois amis étaient du nombre de ceux-là.

Ces jeunes gens étaient dotés d'intelligence; pendant trois ans Nebucadnetsar leur fit apprendre la sagesse et la science de Babylone; ainsi, ils pourraient constituer des aides dans son royaume. Comme ils servaient le roi et étaient fidèles et honnêtes dans tout ce qu'ils faisaient, Nebucadnetsar eut l'occasion de connaître le Dieu qu'adoraient ces hommes hébreux.

Lorsque toi, qui es chrétien, tu es fidèle et honnête à l'école et parmi tes camarades de jeu, quelques-uns auront l'occasion de connaître le Dieu que tu sers, et ils pourront être gagnés pour le Seigneur.

L'Orgueil

Quand Daniel donna à Nebucadnetsar l'explication de son songe sur la statue d'or, il lui dit que c'est Dieu qui lui avait révélé le songe et son explication; Nebucadnetsar reconnut Dieu et L'honora. Ensuite, quand les trois amis de Daniel furent dans la fournaise ardente, Nebucadnetsar vit Jésus le Fils de Dieu marcher avec eux, et il reconnut Dieu. Cependant, Nebucadnetsar ne voulait pas avouer que c'était Dieu qui l'avait mis sur le trône de Babylone. Presque tous ceux qui ne sont pas de vrais Chrétiens veulent avoir plus de mérite ou d'honneur qu'ils n'en donnent à Dieu. Une telle personne, tout comme Nebucadnetsar, pense ou dit : "Regardez ce que j'ai fait!".

L'Humilité

Nebucadnetsar apprit que Dieu n'aime pas que les gens soient orgueilleux, et qu'Il peut humilier ceux qui ont une grande estime de soi. Dieu est l'Auteur de toutes choses et Il résiste ou s'élève contre ceux qui s'attribuent le mérite ou l'honneur des choses qu'Il les a aidé à faire ou qu'Il fait pour eux; mais Il donne la grâce – la grâce du salut – à toute personne qui s'humilie (1 Pierre 5:5).

Dieu veut que tous les hommes dans le monde entier soient sauvés, mais Il ne peut pas sauver celui qui ne s'humilie pas. Quand une personne s'élève à ses propres yeux, pensant qu'elle peut avoir du succès dans la vie, sans l'aide de Dieu, Dieu ne peut pas l'aider. Une telle personne est si préoccupée par ses propres affaires qu'elle met Dieu de côté. Elle ne permet pas à Dieu de l'aider.

La Gratitude

Si tu fais du progrès en classe ou si tu gagnes de l'argent pour t'acheter des vêtements et ce dont tu as besoin, soit par la vente des journaux, soit par la garde des bébés ou par la cueillette des fruits en été, c'est parce que Dieu t'a donné la pensée, la santé et la force de faire ces choses.

Si le matin, à midi et la nuit, tu te souviens de remercier Dieu pour la nourriture qu'Il te donne, pour ta bonne maison, pour les vêtements que tu as, pour Sa protection à ton départ pour l'école et pour le travail, et à ton retour, le diable n'aura pas tant d'occasions pour essayer de te rendre orgueilleux.

Le Songe

Dieu fit faire à Nebucadnetsar un songe sur un grand arbre, un arbre si grand qu'il pouvait être vu de toute la terre. Cet arbre portait assez de fruits pour nourrir tous les hommes dans le monde, ses branches et ses feuilles servaient de protection pour tous les oiseaux, les animaux et pour tous les hommes. Dans son songe, le roi vit celui qu'on appelait "sentinelle", celui que nous croyons être un ange, un messenger venu du Ciel, qui dit que l'arbre devait être abattu et ses fruits répandus et que tous les oiseaux et les bêtes qui jouissaient de ses fruits et de son ombre devaient être chassés de dessous cet arbre. Il ne serait pas arraché, mais ses racines

portait de la nourriture pour tous, sous lequel s'abritaient les bêtes des champs, et parmi les branches duquel les oiseaux du ciel faisaient leur demeure,

²² c'est toi, ô roi, qui es devenu grand et fort, dont la grandeur s'est accrue et s'est élevée jusqu'aux cieux, et dont la domination s'étend jusqu'aux extrémités de la terre.

²³ Le roi a vu l'un de ceux qui veillent et qui sont saints descendre des cieux et dire: Abattez l'arbre, et détruisez-le; mais laissez en terre le tronc où se trouvent les racines, et liez-le avec des chaînes de fer et d'airain, parmi l'herbe des champs; qu'il soit trempé de la rosée du ciel, et que son partage soit avec les bêtes des champs, jusqu'à ce que sept temps soient passés sur lui.

²⁴ Voici l'explication, ô roi, voici le décret du Très-Haut, qui s'accomplira sur mon seigneur le roi.

²⁵ On te chassera du milieu des hommes, tu auras ta demeure avec les bêtes des champs, et l'on te donnera comme aux boeufs de l'herbe à manger; tu seras trempé de la rosée du ciel, et sept temps passeront sur toi, jusqu'à ce que tu saches que le Très-Haut domine sur le règne des hommes et qu'il le donne à qui il lui plaît.

²⁶ L'ordre de laisser le tronc où se trouvent les racines de l'arbre signifie que ton royaume te restera quand tu reconnaîtras que celui qui domine est dans les cieux.

²⁷ C'est pourquoi, ô roi, puisse mon conseil te plaire! mets un terme à tes péchés en pratiquant la justice, et à tes iniquités en usant de compassion envers les malheureux, et ton bonheur pourra se prolonger.

²⁸ Toutes ces choses se sont accomplies sur le roi Nebucadnetsar.

²⁹ Au bout de douze mois, comme il se promenait dans le palais royal à Babylone,

³⁰ le roi prit la parole et dit: N'est-ce pas ici Babylone la grande, que j'ai bâtie, comme résidence royale, par la puissance de ma force et pour la gloire de ma magnificence?

³¹ La parole était encore dans la

seraient laissées en terre ou la rosée du ciel lui permettrait d'être en vie. Ceci devrait être fait, afin que les hommes sachent que Dieu est le Souverain de la terre et que c'est Lui qui permet aux rois, aux présidents et aux dirigeants d'être mis à leurs places.

L'Interprétation

Lorsque les autres sages de la cour de Nebucadnetsar ne purent pas lui donner la signification du songe, Daniel vint. Lorsque Daniel fut mis au courant du songe, ses pensées le troublèrent. Pendant un long moment, il ne dit rien. C'était de mauvaises nouvelles pour le roi. Daniel osa-t-il lui dire la vérité? Oui, Daniel fut fidèle à sa conscience, comme il l'avait été depuis le moment où il avait été amené en captivité à Babylone. Daniel dit à Nebucadnetsar qu'il était cet arbre géant et solide; mais il serait chassé de son palais et pendant sept ans, il vivrait à la manière des bêtes des champs, jusqu'à ce qu'il sût que c'était Dieu qui l'avait élevé et qui l'avait abaissé.

Le fait que les racines de l'arbre étaient laissées en terre, était le signe que le royaume de Nebucadnetsar lui serait rendu à la fin des sept ans, s'il reconnaissait que c'est Dieu qui dirige les affaires des hommes.

Un Avertissement Négligé

Daniel recommanda avec insistance au roi Nebucadnetsar de se repentir de ses péchés, et de faire le bien afin que Dieu pût lui pardonner. Dieu lui accorda toute une année pour prier et s'humilier, mais le roi ne pria pas.

Un jour, comme Nebucadnetsar se promenait dans son palais et contemplait la grande ville de Babylone, oubliant Dieu, il se réjouit des choses qu'il avait faites. Il se vanta: "N'est pas ici Babylone la grande, que j'ai bâtie comme résidence royale, par la puissance de ma force et la gloire de ma magnificence?" Comme il parlait encore, le jugement au sujet duquel il avait été averti, commença à s'accomplir. Le roi fut chassé de son beau palais, tout comme Daniel lui avait dit qu'il serait s'il ne se repentait pas. Il vécut dans les champs, mangeant de l'herbe comme les boeufs; ses cheveux poussèrent, si bien qu'ils ressemblaient aux plumes des aigles, et ses ongles crurent comme ceux des oiseaux.

Restauré

Mais, comme c'était prédit dans le songe, après sept ans, la raison revint à Nebucadnetsar, et il fut de nouveau honoré comme roi. Sais-tu pourquoi Dieu redonna à Nebucadnetsar une raison saine et le mit de nouveau sur le trône? C'est parce que, à la fin, Nebucadnetsar donna gloire et honneur à Dieu et fut disposé à dire que Dieu est le Souverain du monde et que c'est Lui qui élève les hommes et les rabaisse.

Un Témoignage

Nebucadnetsar écrivit à tous les peuples de la terre pour leur dire comment le Dieu des cieux l'avait rabaisé, quand il s'était élevé par orgueil. Le message de Nebucadnetsar est un témoignage de la bonté de Dieu, des merveilles que Dieu avait montrées au roi, et de la justice et de la puissance de Dieu à être le Roi de la terre. Ceci est bien plus qu'un témoignage que tu pourrais rendre à l'église, sur la bonté de Dieu qui t'a amené à la repentance, à un point où tu as réalisé ta propre faiblesse et le droit de Dieu de diriger et de régner sur ton cœur et sur ta vie.

L'Incertitude de la Vie

Te sens-tu en sécurité dans ta jeunesse et dans ta force? Si tu n'es pas sauvé, Dieu t'appelle à te repentir de tes péchés, pour que tu sois sauvé. Tes circonstances réconfortantes et favorables peuvent changer en un seul jour par un événement inespéré; ton corps peut être mutilé par un accident d'automobile, ou tu peux recevoir un visiteur inattendu telle que la Mort, emportant ton père

bouche du roi, qu'une voix descendit du ciel: Apprends, roi Nebucadnetsar, qu'on va t'enlever le royaume.

³² On te chassera du milieu des hommes, tu auras ta demeure avec les bêtes des champs, on te donnera comme aux boeufs de l'herbe à manger; et sept temps passeront sur toi, jusqu'à ce que tu saches que le Très-Haut domine sur le règne des hommes et qu'il le donne à qui il lui plaît.

³³ Au même instant la parole s'accomplit sur Nebucadnetsar. Il fut chassé du milieu des hommes, il mangea de l'herbe comme les boeufs, son corps fut trempé de la rosée du ciel; jusqu'à ce que ses cheveux crussent comme les plumes des aigles, et ses ongles comme ceux des oiseaux.

³⁴ Après le temps marqué, moi, Nebucadnetsar, je levai les yeux vers le ciel, et la raison me revint. J'ai béni le Très-Haut, j'ai loué et glorifié celui qui vit éternellement, celui dont la domination est une domination éternelle, et dont le règne subsiste de génération en génération.

³⁵ Tous les habitants de la terre ne sont à ses yeux que néant: il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et qui lui dise: Que fais-tu?

³⁶ En ce temps, la raison me revint; la gloire de mon royaume, ma magnificence et ma splendeur me furent rendues; mes conseillers et mes grands me redemandèrent; je fus rétabli dans mon royaume, et ma puissance ne fit que s'accroître.

³⁷ Maintenant, moi, Nebucadnetsar, je loue, j'exalte et je glorifie le roi des cieux, dont toutes les oeuvres sont vraies et les voies justes, et qui peut abaisser ceux qui marchent avec orgueil.

ou ta mère au ciel. Serais-tu alors capable de prier avec confiance en ce moment-là, ou aurais-tu à te repentir du péché et de l'orgueil de ton cœur avant que Dieu n'écoute ta prière?

QUESTIONS

1. Peux-tu nommer quelques-uns des pays conquis par Nebucadnetsar?
2. Cite certains des embellissements faits par Nebucadnetsar avec le butin, dans son propre pays?
3. De quel pays Daniel fut-il emmené captif?
4. A qui Dieu résiste-t-Il et à qui fait-Il grâce?
5. Pourquoi nous est-il important d'être reconnaissants à Dieu pour les choses qu'Il nous fait?
6. L'explication du songe par Daniel fut-elle accomplie?
7. Comment Nebucadnetsar aurait-il pu éviter le jugement que Dieu lui avait révélé?
8. Comment chacun de nous peut-il éviter le jugement de Dieu contre l'orgueil?